

Introducción: historia del ELN

ELN: El Ejército de Liberación Nacional (ELN) nació en Colombia en 1964, inspirado por la Revolución Cubana y las ideas marxistas-leninistas. Su objetivo principal era transformar las estructuras de poder del país a través de la lucha armada. Inicialmente, el grupo se formó en San Vicente de Chucurí y su primera acción armada ocurrió en Simacota (Santander) proclamando su existencia bajo el liderazgo de Fabio Vásquez Castaño. Desde entonces, el ELN ha mantenido una presencia en diversas regiones del país, combinando tácticas militares con un fuerte enfoque en la ideología política y social. En 1965, el sacerdote Camilo Torres Restrepo impulsor de la teología de la liberación, se unió a sus filas lo que añadió una dimensión religiosa a la lucha del grupo convirtiéndose en uno de los principales pilares ideológicos del ELN.

De acuerdo con Jerónimo Ríos Sierra (2023), el ELN ha centrado gran parte de su discurso en la lucha contra la explotación de los recursos naturales y ha adoptado una postura antiimperialista. Tras las derrotas sufridas en la emboscada de Canelos (1972) y la operación Anorí (1973), que debilitaron al grupo, el ELN se dedicó entre 1973 y 1980 a la re consolidación y reagrupación de sus estructuras guerrilleras. Entre 1983 y 1986, el grupo multiplicó sus frentes expandiéndose a Huila, Chocó, Boyacá, Cesar, Antioquia, Guajira y Cauca. Este crecimiento fue facilitado por su incursión en actividades ilegales, como el narcotráfico y la minería ilegal.

En la década de los 90, se realizaron varios intentos de diálogo con el ELN, incluyendo las negociaciones de Tlaxcala, México en 1992 y las negociaciones con el gobierno de Ernesto Samper (1994-1998), pero no se lograron resultados concretos. Entre 2005 y 2007, durante la presidencia de Álvaro Uribe Vélez, hubo nuevos intentos de negociación que también fracasaron. En 2014, con el gobierno de Juan Manuel Santos se reanudaron las conversaciones, aunque estas fueron intermitentes y no produjeron avances significativos. Finalmente, el 21 de noviembre de 2022 con el gobierno de Gustavo Petro se reiniciaron las negociaciones, pero se interrumpió por las acciones violentas del ELN,

especialmente en la región del Catatumbo, lo que ha generado un panorama complicado actualmente.